

EN EL DIA DE LA RAZA

La obra de España en América

Con manifiesta injusticia y mella consumada se ha venido desprestigiando la extraordinaria obra que España realizó en América. Y es más de lamentar que las inculcaciones y asertos erróneos que propalaban los extranjeros, fuesen acogidos en España, si no con agrado, al menos con pasividad suicida.

Para los críticos europeos y gran parte de los españoles hasta fines del siglo pasado, el móvil que arrastró a España a conquistar América, fué el deseo insaciable de oro; nuevas gloriosas hazañas no fueron para ellos mas que rapiña, bandidaje y crimen para apoderarse del oro e hincharse de riquezas.

Esta fué la labor colonizadora de España a la luz de la historia imparcial. Pero si efectivamente España hubiere sido cruel y exterminadora, ¿cómo se hubiese cumplido en crear estas admirables instituciones?

Algunos hombres buscaron el oro y fueron crueles; pero ningún pueblo civilizó un mundo con más amor ni con más democracia que España.

Francisco ARQUERO
Octubre 1935.

do se trataba de conquista de pueblos bárbaros—, sino que hasta se ordena sean castigados «los delincuentes contra indios con mayor rigor que contra los españoles».

¿Qué noción conquistadora ha permitido que los sometidos conservasen su población y su civilización? Nuestras Leyes de Indias no sólo ordenan la «preservación de la población indígena y su civilización» sino que equiparan en derechos al indio con el español, y fomenta y recomienda la fusión de ambas razas para crear un único pueblo, con una madre única: España.

Si España hubiera ido con miras egoístas, hubiera tenido interés en mantener ignorante a la población indígena para mejor explotarla; y sin embargo hizo todo lo contrario, pues llevó a las nuevas tierras, junto con la fé católica, su gloriosa civilización, su lengua, su régimen político, judicial, económico y administrativo, la imprenta, las universidades, el café, la caña de azúcar, el trigo, la vaca, el caballo, etc. etc. La acción de España en América es «tan grande» dice Fray Alonso Blanco—que todos los reyes católicos juntos ni han hecho ni podrán sus fuerzas juntas igualarla.

Francisco ARQUERO
Octubre 1935.

Francisco ARQUERO
Octubre 1935.

Calzados Serna

Los más elegantes y económicos — Gran surtido en artículos de temporada

PRECIO FIJO

Calderón de la Barca, 22, Tel. 188
Mariano Catalina, 66, Tel. 192

CUENCA

EN DEFENSA DEL OBRERO

El Sindicato Profesional de Oficios Varios, de San Clemente, presentó una demanda a la Delegación del Trabajo provincial contra el patrono Francisco Collado, por despido ilegal del obrero Policarpo Poves. El señor Delegado impuso al referido patrono la multa de 250 pesetas.

Por incumplimiento de la Ley

Han sido clausuradas treinta Casas del Pueblo y dos radicales por la Delegación del Trabajo de la provincia, a causa del incumplimiento de la Ley, que preceptúa la presentación semestral de cuentas. La Casa del Pueblo de San Clemente figura entre las clausuradas, imponiendo a su directiva 50 pesetas de multa. Esta ha manifestado al señor Delegado de Trabajo que cesó en su cargo. De donde se deduce que la Casa del Pueblo de San Clemente carece de cabeza responsable.

Y ahora una pregunta al señor Delegado de Trabajo. Si la Casa del Pueblo de San Clemente es una sociedad sin directiva, o, lo que tanto vale, ha dejado de ser sociedad, ¿se puede saber si continúa un miembro de dicha Entidad figurando como parte integrante del Jurado Mixto de la provincia?

DOCTOR
FELIX DE LA MUELA FALCON
MEDICINA GENERAL
NIÑOS
Rayos Ultravioleta
Consulta: De 3 a 5.
MARIANO CATALINA, 4.
CUENCA

A nuestros colaboradores
Teniendo en cuenta las pequeñas dimensiones de nuestro semanario, y deseando complacer a todos cuantos solicitan la inserción en él de sus trabajos, la Redacción se ve en la necesidad de establecer las siguientes condiciones:
1.º Los trabajos literarios en prosa, sólo tendrán de extensión tres cuartillas de las corrientes y escritas por una cara.
2.º Los trabajos en verso no excederán de cuarenta líneas.
Los escritos que no se ajusten a las condiciones indicadas, quedaran sin publicar.

ACADEMIA "OIKOS"
CALLE DEL PRADO NÚM. 18. MADRID
EXAMEN DE INGRESO EN LA UNIVERSIDAD
Bachillerato
Oposiciones
Idiomas
Cultura general
Residencia de estudiantes
Régimen y disciplina familiares

¡Agricultores!
Aumentarás vuestras cosechas con los ABONOS QUÍMICOS que prepara para CEREALES y toda clase de cultivos, la casa de
RAMON GOMEZ SIMARRO
ALBACETE
Barrio de San Antón - Apartado de Correos, n.º 96
Camino Muelles Estación. f. c. - Teléfono. núm. 315
DEPÓSITO EN MANZANARES.-Carretera de La Solana, núm. 10, duplicado
In'ormes en Cuenca:
Narciso Redondo. -- Droguería

ESCENAS DE LA VIDA
Pláticas de familia
—¡E! chocolate a toda prisa, que es tarde, Emerenciana!
—¡Voy, hijo, que acabo de dárselo a los chicos, para que se vayan a la escuela! ¡Jesús, Dios mío, esto no es parar. Desde las seis levantada y no da una obasito!
—¡Claro, como que tú eres sola para el trabajo, y los demás a dar que hacer... ¿Y tus hermanitas?
—Todavía están en la cama.
—¡Bueno, se necesita la cara dura que tienen mis queridísimas hermanitas políticas, para, encima de pegar de gorra, darse la vitita que se jaman, respecto a darse coba y a sibilismo! Se levantan, se bañan, se pulen, se perfuman, se maquillan; y a todo esto las dos de la tarde... A comer y a hablar con los novios.
—¿Tú crees, Emerenciana, que voy a tolerar esto? ¿Que me estoy manteniendo a trabajar para que ellas se den la gran vida? Bueno que al encontrarse sin medios les abriéramos la puerta de nuestra casa, lo mismo a tu madre que a tus hermanitas; pero que tu madre se haya hecho el ama y aquí no respire nadie sin su permiso, y que tus hermanitas no se dignen ayudar lo más mínimo, hay un abismo. Hoy mismo planteo la cuestión.
—Pues mira... A propósito, ahí viene mi madre.
—¿Pero qué es eso, Celedonio? ¿Se puede saber por qué no estás en la oficina? Vas a perder el destino. Siempre vas tarde... Anda; si no te da tiempo, te vas sin desayunar. ¡Qué vagos sois los hombres!
—En cambio sus niñas de usted están trabajando, ¿verdad?
—Sabes que te tengo prohibido que te entrometas en mis cuestiones. Lo que hagan mis hijas a mí solo incumbe.
—¡Claro, señora. Sólo que usted olvida un pequeño detalle: que aquí el que paga soy yo!
—¿Serás grosero? ¿Y te crees que por eso estamos obligados todos a servirte? Has de saber que nosotros te hicimos una merced al aceptar la hospitalidad que tú nos ofreciste; debías considerar que tu madre política es nada menos que la coronela González, y que mis hijas, unas verdaderas señoritas, no van a pagar esa mezquinidad en bajos servicios domésticos, como tú sin duda esperabas. Seguramente tú pretendías ahorrarte servidumbre.
—Señora, esto ya pasa de la raya. Yo lo único que he creído es que usted se haría cargo.
—Pero, ¿te parece, Emerenciana? ¡Después que he asumido el mando de la casa; que estoy en todo!
—Sí, ha asumido usted el mando, como dice, a estilo de cuartel. Se figura usted que vive todavía el pobre González y que sigue usted siendo la verdadera coronela.
—¡Ingrato! Solamente por hacerle el honor de venir a tu casa debías estaros reconocido. Un hombre oscuro, que si se le toma en consideración es por haber entrado en nuestra familia.
—¡Claro, señora, como que todo el mundo me conoce por el «cuñado de las de González»; pero es porque sus niñas se han hecho célebres con sus extravagancias y sus locuras, y sobre todo, que yo me encuentro más a gusto obscuro, ignorado; que renuncio a todo el honor que ustedes me hacen y que en lo sucesivo aquí soy el amo de la casa. Y si a sus niñas me las encuentro de palique con los novios, los pongo de palitas en la calle; y usted señora, (con todo respeto), se va a ir a dar voces de mando al paseo de Rosales, que es donde creo que ahora evolucionan los quintos de este reemplazo.
José M.º PORTALÉS.

Pensión Helvetia
— DE —
SANTIAGO VERA
Mayor 49, Pral. --Telf. 15596
MADRID
AVISO
Siendo tantas las equivocaciones que nuestra antigua y constante clientela ha sufrido por el traslado de domicilio, se ruega a nuestros viajeros no se confundan con el entresuelo que dice solo pensión, suban el siguiente que es PRINCIPAL que es la de todos los Conuenses.
Rigen los mismos precios de siempre.

Las fiestas del Pilar y de la Raza y las J. A. P.
Secundando la iniciativa de las J. A. P. de toda España, Acción Popular de Cuenca quiere celebrar también la doble fiesta del Pilar y de la Raza con más atención y entusiasmo que nunca, para hacer de ellas expresión exaltada de religiosidad y españolismo.
Para ello asistirá por la mañana a una función religiosa en honor y culto de la Virgen del Pilar, a la cual es de esperar que asistan también todos los aragoneses residentes en Cuenca.
Por la noche celebrará una velada en el salón teatro de la Merced a las seis en punto.

DIONISIO LOZANO
Especialista en
garganta, nariz y oídos
DOCTOR CHIRINO, 6
Pasará consulta todos los días laborables de 10 a 1
De acción católica y social
LAS REFORMAS SOCIALES

Cada siglo lleva una tendencia particular y el nuestro, tan siglo XX, está marcado con una tara—¿por qué no hablar claro?—de mangancias revolucionarias, de luchas fratricidas, de persecución religiosa, de bancarrota industrial, de egoismos sin cuento, disimulados bajo una falsa idea de libertad emancipadora.
El siglo XIX, con el triunfo del enciclopedismo; la escoria de la revolución francesa; los «derechos del hombre», que debieron llamarse negación de los de Dios; la disolución de aquellos felices gremios profesionales sin haber creado una organización capacitada para sustituirlos, fueron preparando el terreno abonado donde creció la cizaña creadora de la crisis actual. Y en tales condiciones de desorden social, los reformadores se lanzaron y aún persisten en su afán de remover la misma institución social cuyas leyes biológicas quebrantaron.
De tal modo alterados los fundamentos básicos no cabe orden posible.
El orden, como egremente dice el Doctor Angélico, es la unidad resultante de la conveniente disposición de muchas cosas. Es precisa la convivencia de los distintos miembros y en los diversos órdenes de cosas para un florecimiento social.
La Iglesia Católica, sin perder ni mucho menos su carácter divino, y haciendo uso de su autoridad, que emana del mismo Dios, trazó con su doctrina las normas del bien universal. El cristianismo persigue el mejoramiento del individuo y el mejoramiento de la sociedad y sus instituciones. Pero de una manera racional y justa. Quien niegue esa verdad conoce bien poco el Evangelio, las normas pontificias, y descaradamente blasfema de lo que ignora. Dijo Harnack: «jamás religión alguna, ni siquiera el Budismo, se ha presentado con una influencia social tan poderosa, ni se ha identificado de un modo tan perfecto con un mensaje de esta clase como la religión del Evangelio».
El catolicismo como valor social llena la página más grande en la vida de los pueblos y los siglos. Para demostrarlo no hay más que mirar la historia y en ella veremos que es la civilización occidental la que primeramente perfecciona al hombre; devuelve a los hombres su categoría de tales, librándoles de la esclavitud; restaura la familia; dicta unas leyes espirituales; transforma el derecho público y forma, en fin, la más pura de las morales.
La reforma social tal y según está planteada en nuestros días, ha de ser, como ya instó S. S. Pio XI en su «Cuadragésimo Anno», con la reforma previa de las costumbres; reformando las costumbres y ese medio ambiente social que los hombres crean. La sociedad será buena o mala según sean los miembros que la integren. «El valor social de una sociedad depende, en primer lugar y sobre todo, del valor personal de sus individuos. Un cuerpo—continúa Ketterer—cuyos miembros estén enfermos, no podría, tomado en su conjunto, constituir un cuerpo sano

Julán Vaca de Manuel.
Valdeolivas, Octubre 1935.

¡ATENCIÓN!
¿Quiere ahorrarse algunas pesetas? Instale hoy mismo en su casa un contador para la luz eléctrica; de esta forma, tendrá usted buen alumbrado y por menos dinero.
Importante.—Con el fin de favorecer al público en general la Ferreteria Copita (antes La Llave), vende los contadores a plaza y al contado. Consulten precios de material eléctrico y ferreteria en general, saneamiento y construcción.
No confundirse. La ferreteria Copita está instalada en el antiguo comercio de Garay. — Calderón de la Barca, 34, Cuenca

COMUNICADO
La Compañía adjudicataria C. I. E. S. A. ha retirado más de 650 vagones de trigo.
De los 728 vagones retirados corresponden 163 al Almacén de Huete, que hasta ahora es el que más ha recogido.
Llegan a nosotros quejas, por conducto del Excmo. Sr. Gobernador, de que en Quintanar del Rey no se cobran las liquidaciones, extrahéndonos, puesto que en esta semana hemos remitido a dicho pueblo 133.739'76 pesetas, ascendiendo el total de lo enviado a los distintos Almacenes a medio millón de pesetas, teniendo en los actuales momentos a cero nuestra cuenta del Banco de España con el Estado.

Sanatorio Quirúrgico
de los Doctores
H. García Cubertoret
(del Hospital Central de la Cruz Roja)
M. Suay Rubio
(del Instituto Obstétrico de Madrid)
Paseo de San Antonio, número 10